



**INSTITUTO FRAY LUIS DE LEÓN
SALAMANCA**

Avda. de los Maristas, s/n
Teléfonos 923 23 08 43 - 923 23 11 94
Fax 923 23 74 52
37007 SALAMANCA

Caja Duero

Diseño: Jacinto Cruz

Imprime: Copistería OPE



La imagen del mundo a lo largo del milenio
Muestra de los fondos cartográficos
del I.E.S. Fray Luis de León

EXPOSICIÓN DE
CARTOGRAFÍA

Del 23 al 30 de Marzo de 1999
Salamanca

PRESENTACIÓN

Surgida de los intereses militares de las naciones, la moderna cartografía ha experimentado una profunda evolución a partir del siglo XVIII. Tras muchos perfeccionamientos técnicos, su importante papel se fue ampliando: en los mapas se refleja la idea del mundo, de la propia nación, de los demás pueblos... Las modernas nacionalidades llevarán a las escuelas la imagen de la patria como un elemento básico de identificación colectiva; los países expansionistas encuadrarán su territorio nacional en el conjunto de los territorios que aspiran a unificar, de modo que, a través de una imagen mil veces vista, la unificación parezca "natural"; los países imperialistas trazarán los mapas de sus imperios coloniales... Si los europeos nos creemos el centro del mundo, nuestros mapas sitúan a Europa en el centro, dejando América a la izquierda y Asia a la derecha. Los actuales medios técnicos nos permiten acceder a una cartografía técnicamente muy elaborada, pero también, como ayer, repleta de ideas, prejuicios e intereses. Los mapas nos dicen mucho de quienes los encargaron y elaboraron: los mapas nos hablan de los seres humanos, de las culturas, de las ideas, de los intereses...

Pero la cartografía es también un instrumento pedagógico de primera importancia; por ello, nuestro viejo Instituto mantiene una interesante colección de mapas formada a lo largo de sus más de 150 años de existencia. Entre los ejemplares que conservamos hay algunos verdaderamente interesantes, que queremos compartir con todos en esta pequeña exposición.

RELACIÓN DE LO QUE SE EXPONE

En esta exposición se encuentran diversos tipos y modelos de mapas realizados en épocas distintas, con técnicas muy diferentes y con intenciones muy variadas. Desde mapas murales a atlas y globos, desde mapas históricos a mapas geológicos; también vemos las nuevas técnicas derivadas de la fotografía aérea y la cartografía digitalizada.

Entre las piezas de la exposición queremos destacar modelos cartográficos de Alemania, Francia, Austria y España; mapas geológicos, temáticos, históricos, lisos y en relieve, y también algunos en escayola. Muy interesantes son los mapas geológicos del mundo, el primer mapa científico español, mapas sureados... y muy llamativa la moderna cartografía, consecuencia de la aplicación de los nuevos medios técnicos de que actualmente disponemos. Entre los libros se pueden observar algunos de los siglos pasados y, en especial, la joya del Atlas de Blaeu (siglo XVII).

En fin, podremos hojear y ojear mil imágenes cada cual más sorprendente, ponernos en el lugar de STANLEY cuando pisó el África tenebrosa en busca de LIVINGSTONE, observar en relieve una fotografía aérea, acceder a la nueva cartografía informatizada, disfrutar con fotografías antiguas de Salamanca y otras muchas cosas.

Que aprendamos y disfrutemos es el objetivo de esta exposición.

